

Eduardo Anguita: "Poesía Entera"

Por IGNACIO VALENTE

10/3/66 26

Estamos de buenas con las antologías y recopilaciones de nuestras poetas. Hace unos años leer y estudiar su obra dispersa exigía verdaderas pesquisas editoriales. En el último tiempo, a las varias ediciones completas o selecciones de la Mistral, Hudibrás y Neruda, se han sumado las de Pablo de Rokha, Juvencio Valle, Díaz Casanave, Oscar Castro, Braulio Arenas y Nicomedes Parra. Faltaba, sin embargo, el notableísimo Eduardo Anguita. Su "Poesía entera", que hoy publica Editorial Universitaria en un acto de justicia para autor y lectores, completa el panorama lírico de una generación, y nos permite apreciar integralmente una obra hasta hoy no conocida ni celebrada en la proporción de sus méritos.

Esta obra se inicia hacia 1940 con algunos sonetos de brillante retórica, donde resuenan los ecos franceses de Mallarmé y Valéry, así como el acento de la tradición hispana, gongorina a veces, a ratos quiediana: "Ruedas de rincón de diurnal instinto/ plumas de luna, hílices del bledo/ cortan las cuerdas y la crin del cielo/ del día muerto en su misal encanto". Este aire de época que representa la máxima voluntad de un lenguaje poético para alcanzar una rara perfección, si bien hoy ha quedado un tanto lejos de nuestros intereses. La destreza verbal y el oficio están, en todo caso, una constante de esta poesía.

En "Tránsito al fin", el verso buena forma más libre a medida de que la fantasía y el acento se desatan; ha llegado el surrealismo, que Anguita asume en forma inteligente, siempre medida, con un temple mental de lucidez y control que delata al discípulo de Heidegger. Un entusiasmo juvenil y creativo atraviesa esta poesía, ensayando todas las combinaciones no convencionales, todas las claves de la escritura poética, todos los medios de reconstruir el mundo de espaldas a la claridad. Sin embargo, esta poesía alcanza sus mejores hallazgos allí donde el hermetismo no es completo, donde la ironía o la anécdota o el humor filtran ciertos elementos de realidad reconocible: "Bráulio con las costumbres más depravadas que abejas/ vida alegre/ Bráulio con una aureola de acojonados transmitidos por la radio"/ Bráulio con la mirada de hoja seca que suena como el (figur.)."

"Transmisión animal" —estamos ya en 1948— nos ofrece la grata fusión de una fantasía enigmática en estado de libertad, con un lirismo verbal de gran ingreso, desenvolvimiento coloquial y discursiva, abordaje directo y rotundo, que al aplicarse a las imágenes más fantásticas produce una sensación de alta intensidad poética casi de humor lírico: "Soy el cuarto elemento de la resurrección/ si me echan un poco de agua/ canto al mediodía..."/ "Soy falso como el Papa/ orando en su capilla privada". "Tú eres la come-hojas la tranquila la horizontal/ ¿Por qué me intranquilizas con tu posibilidad/ de hoyo hecho en el suelo de homogeo jex?"

Se notará el breve y lapidario acerto de estos últimos versos; la intuición de la feminidad esencial es ya desde temprano un leit motiv en el mundo poético de Anguita.

"Siempre y la estatua" marca un tránsito hacia la preocupación metafísica y aun teológica que seguramente en toda su obra posterior. La realidad y sus desapariciones, el conocimiento y sus mentiras, el predestinamiento de Dios, empiezan ya a templar la rica sensibilidad de su primera etapa, en favor de la densidad filosófica o ciertas intuiciones ya no sensibles. Me parece que si hasta aquí explicaba Anguita el trascendido espiritual en el interior más nino de la imagen y de la palabra, ensayando todas sus combinaciones cabalísticas, a partir de "Definición y perdida de la persona" la poesía es más bien un producto de reforma, el medio ilustrativo que expresa una experiencia ya definitivamente metafísica. La poesía exigeza a ser el órgano del conocimiento puro, a la manera del filoso-

mo Rilke o del último Eliot, y siguiendo así una progresión frecuente en tantos poetas: cuya experiencia madura adquiere el peso intelectual que no tenían sus sensoriales comienzos.

En el caso de Anguita, la experiencia añadida es una intuición de sigo platónico y casi platoniano: una impresión extraña del mundo adentrando hasta revelar sus esencias eternas, los brillos inmortales del Uno. Esta trasciendencia traduce, en el orden del lenguaje, el interior poético de ver y narrar; el mundo con los ojos de Dios, de contar el universo a su Creador, de tender mediante la palabra el puente entre los mundos. Se inicia así una metanísica concreta centrada en tres realidades invisibles: el sexo, la palabra y el tiempo, cuyo misterio explora Anguita con esa ardiente pasión intelectual a la vez que una fuerza lírica. "Definición y perdida de la persona" es uno de los momentos más significativos de tal empresa; este poema fue seleccionado y traducido al inglés, ya en 1944, por Ed. New Directions, en una antología de la poesía americana que incluyó, entre los demás, a Neruda y Anguita solo.

"Platónicos poemas" contiene tres grandes poemas del autor, que renuncian en forma lírica los eternos avances del Fedro, del Fedan y otros diálogos platónicos: "La vista", hermosa incursión poética en el misterio del tiempo: "El poedro y el mar", meditación sobre la distinción entre lo real concreto y la forma e ideas para de lo real, donde se encuentran la filosofía platónica y un espíritu cristiano formado en San Agustín y "Venus en el puerero", que pondera todos los problemas americanos en un magno esfuerzo de síntesis, debilitado por el tema filosófico e ilustrativo de algunos episodios pero con gran desarrollo por pasajes de una belleza lírica que no se ha dado muchas veces en la literatura de nuestra poesía: "...Escucháis mudar los corazones a la hora del crepúsculo/ a la venida del sol, mientras un principio danza/ en visión de su censuración? Yo pienso en el pasano, tú te podrás los duros en el granero/ al atardecer, mientras las rocas del reino/ cuelan de los tronos/ y el viento las amedrana, las espesa y olvida? Yo pienso en el guasao". Hay en el poema el daío casi lírico de báculos perceptible el paso del tiempo, el doloroso tránsito.

En estos grandes poemas de Anguita, la "alquimia del verso" se ha serenado; es tal vez menos brillante y seductora, pero en compensación su experiencia humana se ha vuelto más profunda y transmisiva, y el lenguaje más calmado y maduro. Lo mismo vale para los poemas agrupados en "Llora", de asunto religioso enrejado con los habituales temas de la caducidad terrenal, el sentido del tiempo, del amor y de la palabra. Entre ellos destacamos un hermoso poema, "Única razón de la Pasión de N.S.J.C.", que mezcla un aire discursivo teológico con ingredientes de la cotidianidad, logrando un efecto religioso sorprendente: "Nuestro Señor Jesucristo padece únicamente por Jesufo Medina/ Nuestro Señor Jesucristo/ schiz al Calvario, para la señora Bortensis/ Nuestro Señor Jesucristo murió exclusivamente por el Chico Cruz/ Nuestro Señor Jesucristo —Eli Eli lama saballan!— por Alemparte, por Goyte, por los hijos de Wair Scott/ Por los cubanos, por los intermedios, los soberbios jordanos, los Meneses, los ejecutivos..."

Eduardo Anguita es figura indispensable en el panorama de la poesía chilena de este siglo. Poco han unido, en este ámbito, el oficio verbal y la fantasía creativa y la pasión intelectual con la intensidad y color excesivo de los mejores momentos de esta obra. La reciente edición de "Poesía entera" está destinada a facilitar el redescubrimiento de Eduardo Anguita y del lugar que ocupa en la poesía chilena de este siglo.

Eduardo Anguita, "Poesía entera" [artículo] Ignacio Valente.

Libros y documentos

AUTORÍA

Valente, Ignacio, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1971

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Eduardo Anguita, "Poesía entera" [artículo] Ignacio Valente.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)